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近日，一条“老师罚学生站了几分钟，竟
然被抓进派出所关了7小时”的消息迅速发
酵——学生迟到被老师罚站，身为派出所副
所长的学生父亲，派人将老师带走。10月18
日，株洲县发布官方信息，称涉事派出所副
所长已被停职检查，县纪委介入调查。（10
月19日《株洲晚报》）

在当地政府的权威调查结果还没有出
来之前，许多事情和细节还不宜过早下结
论。但就媒体调查等多方印证的情况看，至
少有两点是确定的：一是涉事派出所带走老
师之前并没有与学校沟通；二是涉事派出所
带走老师，严格说不是依警情出警，而是派
出所副所长依据自己家人的电话做出的私
自决定。

就涉嫌问题来看，是作为单位即学校的

职工出了问题，派出所要带走调查，是不是
应该事前告知学校？而且一个人是不是需
要带离单位调查，起码也应先了解一下情况
再决定，不能凭一方当事人的述说就做出决
定。

更重要的是，当事老师被带到派出所长
达7个小时，并不是一般的了解情况，而是
一个拘传行为，而依据《治安管理处罚法》第
八十二条规定，传唤的适用对象必须是“违
反治安管理行为人”，程序上还应“经公安机
关办案部门负责人批准，使用传唤证传唤”，
而且“公安机关应当将传唤的原因和依据告
知被传唤人”。但就目前信息看，派出所拘
传当事老师并没有获得批准同意。

换句话说，此次教师罚站迟到学生，被
“副所长家长”拘传7个小时，在执法程序上

存在明显瑕疵，甚至有公权私用、滥用的嫌
疑，是对涉事教师公民权益和精神的伤害。
然而，在笔者看来，这还不是此事最大的危
害，真正的危害在于此事是否会引发的教师
群体在“严管学生”时，出现一种寒蝉效应。

众所周知，较长一段时间以来，社会普
遍感受到和担忧着一个问题，那就是：现在
很 多 老 师 不 会 也 不 像 以 前 那 样“ 负 责
了”——该管的不管了、该处罚学生时不处
罚了。之所以如此，一个关键原因就在于：
在老师缺乏明确处罚权的情况下，由于社会
尤其是一些家长不恰当或过分的干预、护犊
子，指责老师处罚教育学生，给教师群体心
中留下了阴影，觉得多一事不如少一事，少
管为妙。

相关家长的干预，此前应该说绝大部分

都是私权直接干预，但这样已经逐渐引发了
很不好的寒蝉心理效应；而这一次，却是直
接的强力——公安公权——的干预，而且就
目前看已经是不太合规的强力乱为了，与以
往相比，这次引发的教师群体的寒心与忌
惮，无疑要比以往大得多、强得多，也深远得
多。

也正因为这样，针对此次事件，当事老
师有不对的地方当然要指出和纠正，但对派
出所尤其是当事“副所长”的违法行为，更不
能随意放过，必须进行详细谨慎的调查，给
出严肃而有说服力的说明和处理，给当事老
师一个公道，还社会一个明白，同时也是让
全体教师群体吃下一颗定心丸。否则，糊里
糊涂地平息了事件，对教育而言却犯下了大
错。

较长一段时间以来，社会普遍感受到和担忧着一个问题，那就是：现在很多老师不
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派出所家长“抓”教师的真正危害

□鞠 实

仅用了一天时间，在历次拆违整治中都屹立不倒的
“陈路超大违建别墅”就轰然倒塌，标志着此次秦岭北麓
违规建别墅问题专项整治工作取得了阶段性成果。西安
市委、市政府通过对“一字号”超级违建别墅的坚决行动，
兑现了在整治行动动员大会上的承诺：不管是什么权力
背景、金钱背景，还是其他的什么特别背景，都依法拆除、
严肃查处。

陈路超大违建别墅，占地达近万平方米，除主建筑物
外，有池塘、园林、盆景等设施，隐秘奢华，内藏古董文物
就达181件，连狗舍都有豪气的78平方米。难以置信的
是，这样一个超级别墅，竟然全部都建立在基本农田之
上，越过了红线，从2005年建成至今，未取得任何政府许
可，严重违反了《土地管理法》。这样彻头彻尾的违建别
墅，非但未能在之前的历次拆违中被拆除，反而始终坚
挺，不仅严重损害党和政府的声誉，也让老百姓怀疑整治
行动的决心和力度。

陈路超大违建别墅长期得不到处理，恐怕也是秦岭
北麓违建别墅之难治的一个缩影。秦岭的违建别墅问
题，表面上是违建问题，实际上是腐败问题。不仅事关绿
水青山，更与从严治党有关。在秦岭北麓违规建别墅问
题专项整治工作动员部署大会上，中央纪委副书记、中央
派驻专项整治工作组组长徐令义拍案而起：“有的领导与
老板结成政商关系圈；有的民企老板，上下打点，金钱开
路，疏通关系；有的干部拿钱办事，违规审批，公权私用，
贪污受贿。”

这一点在陈路超大违建别墅名称的改变上可以得到
证实。一开始，专项行动根据其表面所有人，将其称为

“支亮超大违建别墅”。了解到陈路才是实际控制人之
后，才改为现名。名称改变的背后，说明有关方面认识到
了问题的复杂性，不再回避问题，不再把支亮这个明面上
出来打掩护的小角色，作为超大违建别墅的背锅侠，而是
直面问题。正如陕西省委书记胡和平所说，“无论是谁，
无论职务多高、权力多大，无论是公职人员还是非公职人
员，无论是在岗还是调离、转岗、退休，只要存在违法违纪
问题，都必须严肃查处、严肃问责，绝不迁就，绝不姑息。”

拆掉陈路超大违建别墅，就等于搬掉了秦岭北麓违
建别墅整治工作的绊脚石。以此为例，其威慑作用是显
而易见的，接下来的整治工作将会顺利得多。而陈路及
其背后的保护伞，终究将要面对党纪国法的惩罚。新闻
提到，西安市纪委调查组对此违建项目中涉及的违纪违
法问题正在进行全面调查。而其中涉及滥用职权、徇私
舞弊的有关人员，已被采取留置措施，进行全面审查调
查。相信不久，媒体报道所称陈路那个有背景的父亲，也
将会曝光于朗朗乾坤之下。

秦岭是中国地理上重要的南北分界线，素有“国家中
央公园”之称，不仅是陕西的秦岭，更是中国的秦岭。秦
岭的生态保护，事关中华民族的永续发展，决不能任由个
别人的私家花园、奢华别墅，破坏秦岭的生态环境。整治
秦岭违建别墅，既是保护绿水青山，建设美丽中国的具体
行动，更是党风廉政建设的试金石。虽然事发陕西，但全
国其他地方也需要引以为鉴。

秦岭别墅表面是违建，
实际上是腐败
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提起飞机餐，恐怕大多数人的第
一反应是——难吃。但如今这难吃
的饭也越来越少了。近日天津航空
公司在官网发布提示：除尊享经济舱
外，其他经济舱旅客将不再享受免费
餐食。（10月19日《每日经济新闻》）

天津航空并非首家取消飞机免
费餐食的航空公司，祥鹏航空、春秋
航空等航空公司早已取消了普通机
票的免费餐食饮品，提供付费餐食。
只不过，与这几家航空公司不同，天
津航空并非廉价航空，所以，其取消
免费餐之举会不会引发“蝴蝶效应”，
导致飞机取消免费餐食成为趋势，是
公众关心的问题。

《中国民用航空旅客、行李国内
运输规则》规定：空中飞行过程中，承
运人应根据飞行时间向旅客提供饮
料或餐食。但《规则》并没有明确承

运人向旅客提供饮料或餐食时，是有
偿的还是无偿的。天津航空提供付
费餐食是符合规定的。

取消免费餐可避免飞机上的餐
食浪费，降低航空公司运营成本，在
建设资源节约型社会的今天，一成不
变的免费餐确应考虑是否有必要继
续下去。

当然，取消免费餐后，航空公司
的服务更应优化。一者，取消免费餐
带来的收益不能只让航空公司独
享。航空公司最初基本没有提供免
费餐食，大约在十年前各大公司推出
票价略高的商务经济舱，才提供免费
餐食，现在取消免费餐，机票钱也应
降低相应费用，才是对乘客的公平。

二者，取消免费餐，提供付费餐
食，就要给乘客提供更好的消费选
择。首先餐食质量要有充分保障。

这些年，飞机餐闹出细菌超标、过期
等问题并不少见，飞机餐质量高低已
成人们衡量航空公司服务好坏的重
要标准。现在飞机餐进入付费时代，
不仅“难吃”的标签不该再有，安全更
不该成为问题。其次，餐费要合理，
一盒普通方便饭原本十几元，到了飞
机上就卖50元，那付费供餐的生意
也不会好到哪儿去。飞机餐应当让
普通乘客起码消费得起，也愿意消
费，才合理。

此外，航空公司也不要把账算得
太精，主餐付费，饮料还是可适当奉
送。美国西南航空是一家低成本航
空公司，不提供需要提前准备的餐
食，但还是会免费提供咖啡、软饮料
和果汁，袋装花生、椒盐脆饼干等小
吃。航空业竞争激烈，还是要通过取
悦旅客才能取得更多盈利。

取消免费餐，航空服务更应优化 □□李秀荣李秀荣

飞机餐进入付费时代，不仅“难吃”的标签不该再有，安
全更不该成为问题。其次，飞机餐应当让普通乘客起码消费
得起，也愿意消费，才合理。

近日，由深圳市民政局起草的
《深圳经济特区养老服务条例（送审
稿）》已报送深圳市法制办审查，并在
网上公开征求社会各界意见。送审
稿提出了多项创新之举，比如建立长
期护理保险制度，设立“时间银行”
等。（10月19日《羊城晚报》）

我国进入老龄化社会后，无论是
国家还是地方，都面临如何完善养老
服务，即便是“最年轻的一线城市”深
圳，同样面临养老问题。而上述送审
稿提出的某些创新举措，比如说“时
间银行”，不仅对进一步完善深圳养
老服务具有重要意义，对其他地方也
有参考借鉴的价值。

“时间银行”缘自国外，在我国已
经尝试了20年左右，也早已进入养
老服务领域，但至今仍未能形成“气
候”，只在少数城市的个别社区试点，
参与的志愿者人数很有限，受益的老
人也有限。而深圳准备通过立法的
形式推广“时间银行”，有望让更多志
愿者和老人受益。

深圳拟立法设立的“时间银行”，
是指志愿者或者其直系亲属进入老
龄后根据其养老志愿服务时间储蓄、
志愿服务积分等，优先、优惠地享受
养老服务。请注意，向“时间银行”储
蓄的是志愿者，而受益者又不只是志
愿者本人，还包括其直系亲属，也就
是说“储户”可提前受益。譬如，某个
年轻人现在向“时间银行”储蓄养老
服务，其父母很快就能受益。可以说
深圳这种“时间银行”更灵活，相当于
增加了“活期储蓄”。

更重要的是立法推动“时间银
行”效果会大不一样：一者，立法更权
威、法规更持久，能给养老志愿者吃
一颗“定心丸”；二者，既然“时间银
行”将写入条例，必然会制定可行的
操作细则，包括政府如何支持“时间
银行”；三者，法规对“时间银行”也有
宣传推广等作用。

换言之，立法推动“时间银行”是
基础。当然，“时间银行”能否鼓励更
多人成为养老志愿者进行储蓄，也取

决于储蓄到期后所享受的“优先、优
惠享受养老服务”究竟有多大吸引
力。如果保证“储户”优先入住公办
养老院，或者入住民办养老院会享受
价格优惠，必有吸引力。

更重要的是，在社会日益开放、
人口流行性越来越频繁的时代，如何
让“时间银行”“通存通兑”是值得思
考的问题，如果志愿者只能在深圳市
甚至只能在某个社区“通存通兑”，显
然影响积极性。资料显示，虽然多个
国家积极尝试“时间银行”，但有的试
点情况并不理想，原因之一就是覆盖
面太小或者各自为政，导致“账户”无
法“通存通兑”。如果深圳能做到“时
间银行”“利息”诱人，深圳志愿者能
在全市、全省、全国“通存通兑”，相信

“时间银行”前景光明。
进而言之，“时间银行”需要更多

省市或者国家层面立法推动。立法
时，只要多借鉴商业银行成熟做法，
站在储户立场思考问题，“时间银行”
就大有可为。

立法推广“时间银行”是重要一步 □□张海英张海英

如果保证“储户”优先入住公办养老院，或者入住民办
养老院会享受价格优惠，而且志愿者能在全市、全省、全国
“通存通兑”，相信“时间银行”前景光明。

（钱江晚报／李晓鹏）


